

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 18 de Abril de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

NÚM. 146.

SASTRERÍA
DE
ALEJANDRO BLANCO
D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos. Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.
Alejandro Blanco
DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL.
ORENSE

LOS HOMBRES QUE RIEN

No es el prócer inglés que secuestran, cuando niño, unos gitanos, el cual, mutilado por los mismos, muestra los dientes en risa forzada de esqueleto vivo.

Son los que, —enseñoreados de un pueblo que sojuzgó las naciones viajeras, y descubrió continentes que esclavonaban los dos polos, y ahora se humilla esclavo, debido al indecoroso egoísmo y afrentoso asentimiento de su miserable postración rien hartos, con los labios enteros y las entrañas carbonizadas en la combustión de cuantos vicios, degradaciones, desahueros, atropellos, deslealtades y vilezas es capaz el humano ser en estado de bestia.

Gitanos ellos mismos se han mutilado el alma, despojándola de aquella facultad ética que reviste "al peor de los animales" de las cualidades que le coronan rey de sus inferiores, y le aproximan al mismo Dios por el amor á sus semejantes.

La gitanería nos absorbe.

Sin embargo, dominadores y dominados vivimos la vida azarosa y miserable de los inseguros cuanto soberbios imperantes del Asia, y de los eunucos sus abyectos criados. — Estos producen forzosamente aquellos.

En otras eras, también de zingaros gobernantes, se vió que, por lo menos, entre la general infamia se sumó una cifra muy crecida de conciencias puras, las cuales indignadas y comprendiendo que eran impotentes contra la invasión corruptora, decidieron abandonar el muladar de los hombres, y se retiraron á la soledad para entregarse "á las elevaciones del corazón, y á hacer temblar al cielo, como dice el elocuente Dupanloup, con la fuerza incontrastable de la oración".

Pero eran entonces las aspiraciones de las almas más incorpóreas.

No faltan hombres, sin embargo, que, ahora mismo se sientan conmovidos por el deseo de abandonar este albañal. Es un afán vago, ciertamente, porque ¿quién piensa resueltamente en idea tan contrapuesta á la educación y modo de discurrir de la época actual, y, en consecuencia, en propósito tan ridículo, extravagante y desatinado, cuando todos los espíritus giran cogidos en el torbellino de los paraísos imaginarios, en las promesas redentoras (ya un poco desacreditadas) de las ciencias naturales, en los alardes reivindicadores de la soberanía individual; cuando se leen á diario excitaciones á la negación de todo respeto y acatamiento á lo que, en todos los tiempos, ha sido objeto de veneración, inclinándonos, en cambio, á que tomemos, por elevado y santo, los porteros del Arcópagos y los sacristanes del templo; cuando la literatura (uno de los factores más influyentes en las almas adolescentes) nos dá como pan fermentado con sales venenosas, escenas tomadas del hecho desnudo, palpitante, pornográfico, revestidos de un paganismo más ó menos oportuno, y más ó menos artístico; cuando, en fin, se renuncia al sano discurso y al vuelo espontáneo de la mente para gozar los delirios enfermizos que produce el *haschisch* indio? — La materia ensorbecida se ha hecho dueña del campo del pensamiento, quedando este reducido á ilustre y acanallado servidor de un amo inmundo y malvado. Por eso es que, los hombres del poder, nada ocupados en limpiarse el sudor que baña el rostro de los que trabajan para sostener apenas la propia existencia y la holganza insolente de aquellos, rien con la risa joven de Piron, con la risa de *Pantagruel* y del *Decameron* y del licencioso Boccage.

Según palabras de Montalembert, el siglo ha penetrado en los lugares más apartados y solemnes. Y, en

efecto, Francisco María de Arouet alegra los salones de los palacios y de las academias; analiza en la cátedra, legisla en los Congresos, discretea en el seno de las familias — y sonríe, con su labio fino y vibrante, bajo las torres góticas y bizantinas.

Esta risa ilustrada, literata, artística, científica y filosófica se ha extendido á las masas en natural contagio, y tomó proporciones de estrépito en un lupanar poblado de rufianes victoriosos, cuya víctima augusta pisotean con las botas llenas de fango.

Se comprende que de esta manera rían los bárbaros sobre las ruinas del Capitolio; que de esta suerte ría Tarik después de Guadalete; Lutero vencedor de Roma pontificia; Fúlvia al atravesar con el alfiler de su tocado la lengua de Cicerón; Bonaparte, el mayor, con la república destrozada á sus pies, y Bonaparte, el chico, al amanecer el 3 de diciembre. Se explica bien que así ría Bugallal de los que reputa zapateros; Cobián de sus cliyentes y de sus íntimos amigos, Manuel Enriquez y los Colmeneros; Galván de los profesores que le ríprueban por borrico; Cortezo del yernecielo de Mateo, y Merelles de su propio valimiento insólito y arrastrado. No es extraño que ría Gil, en esta forma, ante la desdichada fachada de un edificio docente; el craso Reigada de la crasitud de sus escrúpulos y decesiva, y el delicado y fino Taboadita del desembarazo de su conciencia y pundonor.

¿Quién se sorprende de una risa semejante en Belo, nombre guerrero, al contemplar las conquistas de las falanges redimidas?

Lo que no se alcanza á comprender, y en el ánimo produce mares de amarga hiel, es que, la dignidad nacional, tan altiva y puntillosa en otras eras, sublimada hoy en el crisol de tanta cultura y progreso, permanezca como masa inerte, donde todos se detienen á cumplir imprescindibles actos fisiológicos, oyendo este coro

de ridentes capaz de encender la ira en los toros de Guisande.

¡Ay! Más duro que el granito tenemos el órgano donde dicen que se produce el sentimiento del honor...

Si así no fuera ¿cómo consentir que, una vez más, se represente la farsa suicida del sufragio?

Al noble lord le mutilaron unos gitanos para explotar su deformidad. Gitanos desalmados mutilaron este pueblo, nobilísimo y poderoso, para vivir de su escarnio en presencia de aquellos que temblaron admirados ante su genio y poderío.

Los soberbios leones españoles ni alientos demuestran para cocrear como jumentos.

De agricultura

Fabricación casera del vinagre

En lo primero que debe ocuparse el cosechero es en el emplazamiento del tonel del vinagre. Debe colocarse en un extremo de la casa, alejado de las cuevas y almacenes del vino, pues sabido es lo peligroso que es para éste la vecindad de los toneles donde se preparan los vinagres. El local elegido debe dejarse durante el estío á la temperatura ambiente, pero en el invierno deberá calentarse hasta tenerle á 25º centígrados.

Recogidos los vinos picados y averiados, los residuos de los trasiegos y todos los demás líquidos destinados á la acetificación, debe clarificarse previamente, lo cual se consigue dejándolos en reposo unos cuantos días en una barrica que contenga orujo de uva bien limpio y sin mal olor.

Una vez clarificados estos líquidos, se les trasiega con cuidado al tonel donde han de convertirse en vinagre, y con las precauciones que se dirán más adelante. Este tonel debe ser de roble, sujeto simplemente con varios aros de madera. Si fueran estos de hierro, será necesario cubrirlos de una pintura cualquiera que evite la acción corrosiva de los vapores del vinagre sobre el metal. Se cuidará de que no penetre ningún clavo ni punta de hierro. La capacidad del tonel podrá variar desde 50 litros hasta 1 ó 2 hectólitros.

El tonel debe colocarse horizontalmente sobre un montante de madera bastante alto, para que el líquido que contenga pueda trasegarse cómo

miento, no constituyen una deuda puertorriqueña en el sentido alegado por la Comisión española.

Ni puede suponerse, dado el estado floreciente de la Hacienda colonial, según lo explicaba el ministro de Ultramar español, que ningún pagaré de este género haya quedado sin pagarse.

Los comisionados americanos no conocen las obras de los publicistas que sostenían que los trece Estados Unidos primitivos pagaron á la Gran Bretaña 15.000.000 de libras esterlinas, al parecer para la extinción de las deudas coloniales. Los comisionados americanos, por lo demás, no juzgan el asunto de interés, por ser la declaración completamente errónea. Los tratados preliminares y definitivos de paz entre los Estados Unidos y la Gran Bretaña de 1782 y 1783 fueron publicados poco después de su conclusión, y desde entonces han sido publicados en muchas formas. Son los dos únicos tratados entre los dos países, referentes á la independencia americana, y no contienen es-

tipulación alguna de la clase de que se trata.

Ni comprenden los comisionados americanos la oportunidad de la cita del *Memorandum* español de las sumas pagadas por los Estados Unidos á Francia, España, Rusia, y varias naciones indias por territorios de ellas adquiridos. En ninguno de estos casos aparece que los Estados Unidos hayan asumido deuda alguna. El dinero pagado por los Estados Unidos fué pagado por el territorio.

En cuanto al caso de Texas, los comisionados americanos sólo tienen que manifestar que Texas era un estado independiente, que cedió su independencia á los Estados Unidos, haciéndose parte de la República norteamericana. En vista de esta extinción de la soberanía nacional, los Estados Unidos satisficieron la deuda texana. Además, todas las referencias hechas en el *Memorandum* español al caso de Texas, son completamente inexactas. Los Estados Unidos no exigieron de Méjico la independencia de Texas.

Esa independencia fué llevada á cabo por los

damente á los cántaros y ollas siempre que sea necesario. Debe tener cuatro orificios, á saber: uno superior, á donde se aplica el embudo para cargarle de los líquidos que se han de acetificar; otro en la parte media de uno de los fondos, y que se destina á la entrada del aire; el tercero en la parte superior del fondo opuesto para la salida del aire que entró por el anterior; y por último, el cuarto orificio, practicado en la parte inferior de uno de los fondos, y que lleva una canilla de madera para la salida del vinagre.

La marcha de la operación se efectúa de la manera siguiente: Se llena hasta la mitad el tonel, ya preparado, de vinagre de buena calidad y calentado hasta 50°, dejándole permanecer en aquel durante veinticuatro horas. Se saca una parte del vinagre por la canilla, y se reemplaza por una cantidad igual de los líquidos clarificados que se tienen dispuestos para la fabricación. En tal estado, ya no hay más que dejar la operación abandonada á sí misma; el tiempo, el calor, el aire y la acetificación, ya iniciada, hacen lo demás. A los quince ó veinte días se saca del tonel la quinta parte del líquido, ya convertido en vinagre por completo y se reemplaza por la parte superior con una cantidad igual del líquido preparado para el caso; y así se continúa, variando cada quince días la quinta parte del líquido contenido en el tonel, y reemplazándolo por la misma cantidad del que ha de convertirse en vinagre, hasta que se concluya la provisión de estos últimos líquidos.

El vinagre que se va sacando del tonel se coloca en unas barricas bien limpias llenas de virutas de madera de haya, y allí se deja en reposo para que se clarifique. Después no hay más que trasegarle con cuidado y resulta un vinagre claro, de muy buena clase, y que puede destinarse inmediatamente á la venta ó consumo. Si no se tiene tiempo de clarificarle con las virutas, se emplea la gelatina, con la que se consigue el mismo resultado mucho más rápidamente.

En esta última operación debe cuidarse de tapar bien las vasijas, pues el vinagre pierde mucho de su fuerza y de su aroma por el contacto del aire, y por eso su conservación exige vasijas bien cerradas y una temperatura suave.

F. BALAGUER.

De la Region

La Coruña.

Dentro de breves días quedará terminada la encuadernación del album que la Coruña dedica al intrépido capitán del vapor *Monserat*, Sr. Deschamps.

El album le será entregado al Sr. Deschamps en el primer viaje que haga á este puerto.

En el expreso de Francia salió anteayer para París la ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazán, que va á la capital de Francia con objeto de dar la conferencia á que fué invitada, sobre "El pasado y el presente de España."

Se verificarán en la Comandancia de Marina el próximo día 24 exámenes para patronos de cabotaje y pesca.

Ha sido destinado en comisión á la Capitanía General de la Coruña, el teniente auditor de primera D. Valeriano Villanueva y Rodríguez.

Muy poco concurrido estuvo el último mer-

cado que se celebró en el Campo de la Leña y á ello contribuyó lo desapacible del día.

Huvo pocas transacciones. El ferrado de maíz se vendió á 4'25 pesetas, y el de habas blancas, á seis.

Santiago.

Estos días ensaya el coro de Hijas de María para los ejercicios de las Flores de Mayo que tendrá lugar en el templo de San Agustín, dedicados á la Excelsa Madre del Amor Hermoso.

La elección para senador por esta Universidad es el día 30 del corriente.

Los doctores que tienen derecho á votar son en número de 84.

Entre los profesores interinos de Normales que han solicitado plazas de propietarios se halla D. Luis López Eizagaray, que actualmente desempeña una plaza en la Escuela Normal de esta ciudad.

La gran Prensa

La Epoca

El reciente manifiesto de la Liga de productores, ó sea del Sr. Costa, es objeto de comentarios del periódico conservador, que busca el espíritu de aquel documento en los libros del presidente de la Cámara de Barbasco.

El Español

Ocupándose de las amenazas del carlismo, proclama la necesidad de la paz para que la patria pueda reponerse de sus quebrantos, y pone de relieve la conducta de los carlistas, enemigos del bienestar del país. Su proceder suscita general protesta.

La Información

Continúa enterándonos de los procedimientos electorales que se empleaban en la antigua Roma.

El Día

Discurre acerca de nuestras futuras relaciones con las antiguas colonias y con los Estados Unidos.

El Correo

La admisión temporal de los trigos, solicitada por los harineros catalanes, es combatida por el *Diario del Comercio*, de Barcelona, cuyo artículo reproduce *El Correo*.

Heraldo de Madrid

Su editorial es un resumen é índice de las coacciones, arbitrariedades y tropelías cometidas en gran número de provincias para lograr el triunfo de los candidatos ministeriales, y el colega hace notar que los mayores abusos se cometen en beneficio de los amigos del general Polavieja.

La Correspondencia

Anota que los candidatos que van cabeza abajo son los de las Cámaras agrícolas y comerciales.

El Imparcial

Haciendo constar que los Sres. Sagasta y Moret corren el riesgo de traer un acta sucia, y que el Sr. Castelar tiene que pordiosear votos de unos y otros para que le apoyen en Murcia, deduce el colega que esto sucede porque nuestros políticos conspicuos no tienen para nada en cuenta la opinión del país.

El Globo

Se ocupa de los abusos electorales en el mismo sentido que el *Heraldo*.

El Tiempo

Cuanto se dice y escribe contra el Gobierno, es, según el periódico de cámara, el clamoreo del despecho. La discusión de las actas probará la rectitud del Gobierno.

El Liberal

Si todos los liberales se hubiesen unido para la lucha electoral, no habría motivo para quejarse de los atropellos cometidos, ni peligrarían las libertades públicas. Cumplido el deber de depositar el voto hay que luchar después en las Cortes para oponerse á toda reforma doctrinaria.

El Siglo Futuro

El caso de un periodista católico italiano que está sufriendo prisión, ocupa al colega, quien publica una larga carta del interesado, dirigida á un amigo suyo, sobre el periodismo católico.

El Correo Español

Trata de la cesión de su propiedad, defendiendo el derecho á disponer de ella, y por cierto que lo hace muy bien.

LA GACETA

Correspondiente al día 16 publica las disposiciones siguientes:

Estado.—Real decreto nombrando enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de primera clase en Washington á D. José Brunetti y Gayoso, duque de Arcos.

—Idem id. subsecretario del Ministerio de Estado á D. Enrique Dupuy de Lome.

—Idem creando dos consulados generales de España, uno en la Habana y otro en Manila, con sus correspondientes viceconsules.

—Un consulado de primera clase en San Juan de Puerto Rico, también con vicecónsul y dos consulados de segunda en Cienfuegos é Ilo-Ilo.

—Idem trasladando á D. Francisco Serra y Larrea, cónsul general de España en Amberes, con la misma categoría, al consulado general de la nación en la Habana.

Idem id. á D. Eusebio Bonilla y Martel, cónsul general de España en Shanghai, al consulado general de la nación en Manila.

—Idem id. á D. Hipólito de Uriarte y Badía, cónsul general de España en Nueva York, con la misma categoría al consulado general de la nación en Amberes.

Hacienda.—Real decreto concediendo un suplemento de crédito de 650.000 pesetas, correspondiente al actual año económico, para gastos de viaje, comisiones y visitas, indemn-

zaciones á testigos y peritos y dietas á jurados. —Idem id. suplementos de crédito para varias obligaciones del Ministerio de la Guerra, que importan en junto 35.159.678 pesetas.

—Idem id. al Ministerio de la Gobernación, importantes 73.757 pesetas para conducciones y gastos diversos de Correos.

—Real orden dejando sin efecto el nombramiento de D. Enrique de Puerta Bneno, electo agente ejecutivo del partido de Alcántara (Cáceres), por no haber tomado posesión de su destino dentro del plazo legal.

Triquiñuelas

¡Que días de elecciones!

¡Cuántas y que variadas emociones!

Los chicos de Silvela

que de esta vez, por raro privilegio,

en lugar de llevarlos á la escuela

consiguieron llevarlos al colegio,

trás de mil sinsabores

y sin poder soltar los andadores,

regalo de Taboada,

no adelantaron nada, nada... ¡nada!

Con la faz taciturna,

como mustio cesante puesto á dieta,

metían con rubor la papeleta

en el antro insondable de la urna.

Eran de ver los rostros compungidos

y los muchos sudores

que entre muchas guasitas y silbidos

¡ay! fueron recibidos

entre el corro de alegres electores.

Me consta que hubo dos interventores

que al ver aquella cara tan sumisa,

si no es por un doctor que estaba al lado,

de un cólico cerrado

reventaban... de risa.

De tal corrida en pelo

no tiene Carvajal ningún modelo...

¡é! que tiene modelos á montones

y en todas posiciones

por ser de la política el abuelo!

Vinieron los rurales del tío Paco

á votar, esperando la rebaja

y, como si les dieran un atraco,

volvieron al hogar la testa baja,

Cides y Bugallales y cueros

en esta romería

no bailaron al son de los panderos!

¡cuánto *El Eco* la gaita entonaría

si encontrarán parejas

los que hoy llevan calientes las orejas!

¡Surge el ambula, grita,

un Herodes que niños necesita;

y ni surge ni anda la figura,

imagen de una idea,

que hoy el pueblo de Orense pisotea.

CARTERA LOCAL

El resultado de la votación obtenida en los ocho colegios de esta capital ha sido el siguiente:

SECCIONES	Excmo. Sr. D. Vicente Pérez	Conde de S. Román
Naciente 1.ª	102	46
Idem 2.ª	80	55
Norte 1.ª	56	29
Idem 2.ª	98	56
Poniente 1.ª	21	14
Idem 2.ª	145	34
Mediodía 1.ª	54	20
Idem 2.ª	155	35

Total votación... 711 votos 289

Estos datos demuestran una vez más, con la irrefutable elocuencia de los números, las grandes simpatías que el pueblo de Orense profesa á quien durante tantos años se ha honrado con su representación en el Congreso, dando así una gallarda muestra de virilidad y de protesta enérgica contra los incalificables abusos y tropelías de que vienen siendo víctimas los partidarios de nuestro querido amigo D. Vicente Pérez.

Podemos asegurar á cuantos le han favorecido con su voto en tan excepcionales circunstancias que jamás olvidará esta inapreciable prueba de afecto y confianza, que viene á protestar contra el desbordado torrente del poder oficial y de las malas artes puestas en juego para combatir su candidatura.

En la noche del domingo se ha visto muy concurrido el *Círculo Liberal* por gran número de amigos políticos y articulars del candidato de oposición D. Vicente Pérez, que fué felicitado calurosamente por el triunfo alcanzado en esta capital.

La reunión se prolongó hasta hora bastante avanzada, reinando el mayor entusiasmo entre las personas que con tal motivo habían acudido á los salones del *Círculo*.

habitantes de Texas mismos, y había sido reconocida mucho tiempo antes por los Estados Unidos y otras potencias antes de la anexión voluntaria de Texas á los Estados Unidos.

Se menciona en el *Memorandum* español los pagos en metálico hechos por los Estados Unidos á Méjico por territorios obtenidos por la primera parte de la segunda al final de la guerra mejicana; pero estos pagos no establecen un principio. Fueron hechos por los Estados Unidos como parte del arreglo general con Méjico, y difícilmente se sostendrá que si el tratado de paz no hubiera contenido una estipulación sobre este particular, hubieran debido entregar cantidad alguna los Estados Unidos.

El *Memorandum* español, sin embargo, se refiere á estas transacciones como si constituyesen precedentes para la proposición presentada por comisionados españoles de un arbitraje por los Estados Unidos y España de la cuestión de si la totalidad ó una parte de las deudas cubano y puertorriqueña declaradas debía ser asumida ó garantizada por los Estados Unidos.

tas todas sus necesidades, su Tesoro lleno hasta rebosar, sus servicios públicos desempeñados con regularidad, con economía en sus gastos y con el constate aumento de las rentas del Estado, el espectáculo dado por Puerto Rico es digno de atención."

La *Gaceta de Madrid* de 1.º de Julio de 1896, que publicó este presupuesto, publicó asimismo una ley, aprobada en 29 de Junio de 1896, disponiendo sobre la inversión que se había de dar al *superavit* de 1.750.909 pesos que existía en las Cajas del Tesoro de Puerto Rico al expirar el año fiscal de 1895-96.

Ningún empréstito puertorriqueño fué contraído ni emitido antes de 1896.

Ningún valor puertorriqueño se cotiza en los mercados de Europa ni de América.

Es posible que el gobernador general de Puerto Rico haya tomado dinero de un Banco ó de particulares para anticipar el pago de gastos autorizados por el presupuesto, y que haya dado pagarés por la cantidad prestada; pero estos pagarés, pagados á la época de su vencimiento,

Según los datos que hemos podido obtener hasta el momento de cerrar esta edición, el candidato liberal ha obtenido 3.123 y el adicto 2.928. Faltan datos de varias secciones.

Han sido conducidos por la Guardia civil á disposición del Juzgado de esta capital el presidente é interventores de las mesas electorales del Pereiro de Aguiar y de Peroja.

También, por denuncia presentada por el delegado del gobernador al juez municipal de Paderne, fueron conducidos de igual manera á disposición del Juzgado de Allariz, el presidente é interventores de la mesa de Figueiroá.

Se ha adoptado en Verín el sistema métrico-decimal para el peso de la carne, como ya lo había sido para la venta del pan, expendiéndose aquí artículo al precio de una peseta 10 céntimos el kilogramo.

Ha sido robada la iglesia de Santa Cruz llevándose los ladrones un cáiz y otros objetos. El juez de instrucción de Viana instruye el oportuno sumario.

Mañana saldrá para Celanova nuestro querido amigo D. Senén Canido.

Hemos recibido un ejemplar de la novela gallega *Campaña d'a coprecórnea*, perteneciente á la biblioteca del semanario gallego *Follas novas* que ve la luz en la Habana.

Tan pronto como nos lo permitan nuestras asiduas ocupaciones, haremos un estudio detenido de la última producción del conocido literato Sr. Otero Pimentel.

Le han sido robadas á Josefa Prado, vecina de Coubedo, doscientas pesetas.

Ha salido para Castro Caldelas nuestro querido amigo particular el señor conde del Moral de Calatrava.

Mañana llegará Trives, regresando el jueves á Madrid.

La segunda quincena de este mes según Escalístico, será de una temperatura primaveral y propia de este mes.

La temperatura volverá á ascender; las lluvias se dejarán sentir más de noche que de día, y reinarán los vientos N. y NO., afirmándose el tiempo el 25 que entra el novilunio.

Se ha suicidado Tomás Fernández Lameiro, del pueblo de Alverquería, al ser capturado por el cabo de la Guardia civil D. Francisco Gardón, y los guardias á sus órdenes D. Juan Fernández y D. Francisco Cortés, del puesto de la Vega, que con celo, actividad é interés, dignos de todo elogio y premio venían persiguiéndole, como jefe de la cuadrilla que allí pululaba y era el terror del país.

Era el suicida licenciado de presidio, y quiso purgar así los diferentes robos consumados y los mayores crímenes de asesinato que estaba dispuesto á realizar, sobornado por personas que sin conciencia ni honra le patrocinaban á este fin.

Para el día de ayer estaba señalada la vista en apelación del pleito procedente del Juzgado de Allariz sobre deshaucio de varias fincas, entre D. José Ramón Mangana y D. Tomás Fernández y Juan y Josefa Pérez.

Leemos en el *Diario de Pontevedra*:

"Por el distrito de Puenteareas resulta elegido D. Manuel Méndez Vigo, persona para nosotros desconocida."

Anoche ha salido precipitadamente para Madrid el Sr. Cobián.

Todo esto son preludios de sorpresas y disgustos, que no estaban previstos.

Es inútil que *La Nueva Epoca* afirme que la torpe y desdichada campaña que viene haciendo ese periódico contra el Exmo. Sr. D. Vicente Pérez sea obra del Sr. Madriñán Megid y no de un redactor anónimo.

La Nueva Epoca tiene un redactor misterioso á quien vamos conociendo y, no lo dude escualiente, le contestaremos, como le hemos prometido.

No tenemos noticias del distrito de Ginzo. Sabemos que en muchas secciones se apeló al pucherazo, en otras no se abrieron los colegios, y que nuestro querido amigo D. Alvaro López Mora sostiene su candidatura apesar de los ineficaces atropellos cometidos para asegurar el triunfo del candidato del Gobierno.

Ayer ha sido conducido al cementerio católico el cadáver de la preciosa niña Elena Josefa Pérez Builla, hija de nuestro querido amigo D. Lucio Pérez.

Presidían el duelo, el canónigo señor Carballedo, el alcalde Sr. Meruéndano y el concejal

Sr. Gutiérrez, figurando en el cortejo gran número de amigos de la familia.

Reiteramos á los afligidos padres, nuestro sincero y sentido pésame por la pérdida del ángel que la muerte les arrebató.

A Josefa Prado y Juan Mato, de Vide, le han sido envenenadas ocho gallinas.

El tren mixto descendente de la madrugada de ayer, lunes, descarriló entre las estaciones de Barra y Orense.

Apesar de la corta distancia que mediaba desde el sitio del accidente hasta la estación de esta capital, los viajeros estuvieron detenidos en medio de la vía hasta las seis de la madrugada, hora en que llegó la máquina de auxilio.

Es portentoso el buen servicio que se viene observando en la línea férrea de Orense á Vigo y Monforte.

¿Para qué sirven y que papel desempeñan los inspectores del Gobierno?

Nuestro particular amigo D. Francisco Javier Ugarte ha obtenido en las secciones de Carballino una nutrida votación.

De El Siglo Médico
"Los afectos reinantes han experimentado pocas variaciones en la última semana. Los reumatismos articulares y musculares y las manifestaciones artríticas, neurálgicas, anginosas, cutáneas, han aumentado en frecuencia. Las fiebres catarrales y gastro-intestinales infecciosas y las anginas catarrales benignas, son frecuentes en los niños y adultos. La coqueluche ha disminuído, las fiebres eruptivas se observan en las proporciones normales."

Hemos recibido el primer número de la interesante *Revista Vinícola Ilustrada*, que se publica en Madrid, y cuyo texto viene autorizado con firmas tan conocidas como las de los señores Sánchez Pérez, Pastor, Ochoa y Balaguer.

Verdadera profusión de excelentes grabados hacen aún más amena dicha revista, que no dudamos en recomendar á nuestros cosecheros y al público en general.

Tribunales.
Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:
Valdeorras.—Por daños.
Celanova.—Por lesiones.
Verín.—Contra Fernando Diz y otros, por idem.
Idem.—Contra Andrés Medeiros, por muerte.
Idem.—Por idem.
Idem.—Por disparo.
Trives.—Por sustracción de documentos.
Idem.—Por fuga.
Ribadavia.—Por hurto.

Notas municipales.
Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macedo público, para el consumo de hoy, las siguientes reses:
Vacas 2.
Terneras 12.

Beneficencia.
Ha fallecido en la Inclusa el expósito Manuel María, de tres meses de edad.

En el Hospital fué dado de alta el soldado Manuel Arce Fernández, é ingresaron el repatriado de Cuba Venancio Félix Rey y la enferma Inocencia Fernández, de Padrenda.

Observaciones meteorológicas de ayer.
Altura barométrica á cero. 748.4
Idem id. al nivel del mar. 759.0
Temperatura al aire libre. 14.2
Id. máxima de anteaer (á la sombra) 17.4
Idem id. id. (al sol) 21.6
Idem mínima (á la sombra) 9.4
Idem idem por irradiación 1.5
Dirección del viento. O.
Estado del cielo. Cubierto.
Lluvia en milímetros. 0.2

Recomendamos á todos aquellos nuestros lectores que se precien de elegantes, no dejen de visitar el Taller de Sastrería de D. Alejandro Blanco, calle de D. Juan de Austria, número 1 y Paz, 2, principal, (véase el anuncio en 1.ª plana), en cuyo Establecimiento se confeccionan con delicadísimo gusto toda clase de prendas para caballero.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 17, 10 n.
Desórdenes y atropellos
Han ocurrido graves desórdenes en

Bilbao, Valencia, Zaragoza, Almería, Guadix, Cuéllar, Tortosa y otros puntos.

En Bilbao el número de heridos pasa de cuarenta y en Cuéllar fué asesinado un interventor dentro del colegio.

Los atropellos cometidos han sido innumerables y la opinión se muestra indignada contra el Gobierno.

Lo de Tortosa

Al tener noticia de que había sido derrotado el candidato adicto, los dependientes del municipio hicieron fuego sobre el pueblo que presenciaba el escrutinio.

Hubo muchos heridos, teniendo que intervenir la Guardia civil para contener á la multitud indignada.

Se hicieron varias detenciones y el Juzgado empezó á instruir diligencias.

Dimisiones probables

Dícese que dimitirán los gobernadores de Valencia, Almería y San Sebastián por haber triunfado los republicanos y carlistas contra las terminantes órdenes del Gobierno.

Sábase que en Logroño y Zaragoza han vencido los Sres. Sagasta y Moret, el primero por gran mayoría y el segundo por muy pocos votos.

Resultado probable

Según ha manifestado el Sr. Silvela á los periodistas fundándose en los datos recibidos de provincias, han triunfado 106 liberales, contando con 20 gamacistas y 6 romeristas; 12 tantuanistas; 10 republicanos y 6 carlistas.

Los demás son adictos de Silvela, Polavieja y Pidal.

Madrid 17, 12 n.

Protesta de los liberales

Reina gran excitación entre los liberales de esta Corte por la derrota de última hora del Sr. Garay, cuando se aseguraba que el derrotado era el candidato republicano Sr. Rodríguez.

Dícese que se pedirá al Sr. Sagasta que proteste ante el Gobierno manifestándole que, de no salir triunfantes los tres candidatos liberales, el partido liberal no acepta los otros dos.
O los tres, ó ninguno.

Excitación en Cuba

Con motivo del enorme gravámen con que los americanos han recargado

el Tesoro de la gran Antilla, imponiéndole el pago de 510.000 duros mensuales para gastos de la guardia rural y de socorros á los necesitados, los cubanos muéstranse irritadísimos contra los yankees.

Nótase mucha efervescencia contra el general Brooke y en la Habana ha habido varias colisiones entre los soldados americanos y los hijos del país.

La insurrección en Manila

Aún cuando el general Polavieja ha negado que sea cierta la insurrección de los filipinos de los barrios y suburbios de Manila, está plenamente confirmado que el general Ottis mandó suspender las operaciones de guerra y ordenó que las tropas se reconcentrasen en la capital para atender á su defensa.

La situación de Manila es muy comprometida.

Negociaciones con Inglaterra

El jefe del Gobierno ha entablado negociaciones con el de la reina Victoria á fin de conseguir que se rebajen los derechos de introducción que vienen pagando en Inglaterra los vinos españoles.

Las negociaciones entabladas con Francia para el mismo objeto no han dado resultado alguno.

Madrid 18, 1 m.

Los tribunales de honor

Como resultado de la reunión de coroneles, publicará mañana el *Diario oficial* el decreto separando del Ejército al coronel Zamora.

La ponencia de generales también emitió dictamen sobre lo que procede con Tejeiro; pero guárdase absoluta reserva, para lo que se supone sea desfavorable.

Últimas noticias

Sábase ya que ha sido derrotado en Murcia el Sr. Castelar.

Salmerón pedirá á la Junta central del Censo el procesamiento de los presidentes de mesa de los colegios de Madrid.

De provincias faltan muchos datos por el estado de las líneas.

Aquí mucha efervescencia en la prensa y la opinión contra el Gobierno.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA
Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

José María Rodríguez.
PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballeros según los modelos últimos.

Especialidad en *Uniformes Militares*, así como toda clase de géneros-divisas, *TERESIANAS, ROSES* y *SABLES*.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

ANDRÉS PERILLE **FERRETERÍA** * **VIDRIOS** * **CURTIDOS**

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferretería, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

ZAPATERÍA Y ALMACÉN DE CALZADO

DE LA

Viuda de Ramón García Sueiro

Unica casa con representación exclusiva para la venta en esta provincia, de las tan acreditadas máquinas de coser

SEIDEL Y NAUMAN.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

En este antiguo Establecimiento cuyo crédito, consolidado en el transcurso de tantos años, no necesita encarecerse, se confecciona toda clase de calzado con la perfección, prontitud y esmero que es costumbre en esta casa, y con una economía en los precios que puede competir con los más afamados establecimientos de Galicia.

En la misma casa encontrará el público un completísimo surtido en géneros de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Máquinas de coser SEIDEL

Estas máquinas, que tan general aceptación y preferencia han alcanzado por su solidez, perfección y baratura, que las hace competir ventajosamente con las de todos los sistemas conocidos, se venden en este Establecimiento, garantizadas, y con todos los accesorios necesarios, pudiendo el comprador surtir en cualquier tiempo de las piezas para las mismas que necesite y sean reemplazables, reparándose, además, con prontitud cualquiera avería sufrida, siempre que sea susceptible de recomposición.

Gran surtido en agujas y carretes de hilo de todos colores.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

Se vende papel para empaquetar

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

Teclas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble petición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de Paris, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

LA COMPANIA PABRITA "SINCERA"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MÁS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

SUCURSAL EN ORENSE, Progreso, 36.

¡La más alta Recompensa!

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en Paris, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

y Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

J. PACHECO
FOTOGRAFO

CON GALERIA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y venne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confien.

Fotógrafo — J. PACHECO — Fotógrafo

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9